

高島屋南地区市街地再開発事業

「柳ヶ瀬地区の都心創造プロジェクト」

スペーシアレポート

かつて全国に名を馳せた柳ヶ瀬地区の一角、柳ヶ瀬再生の事業が絶余曲折を経て、今、結実に向けて大きく動き始めた。長年、事業に携わった者として事業を紹介し、今後展望する。

事業の経緯

岐阜市の中心商店街・柳ヶ瀬地区の南玄関口に位置する高島屋南地区(四街区、約一・一・ヘクタール)では、長きに亘るまちづくりの検討を経て、二〇一四年十一月に、約〇・七ヘクタールを市街地再開発事業の施行区域とする高島屋南市街地再開発組合(通称・TMK)が設立された。

本組合設立による事業気運の高揚と権利者の高齢化や世代交代が相まって区域隣接地の一部権利者より事業参画の申し出があり、周辺権利者の再度の意向調整の結果、施行区域を約〇・九ヘクタールに拡大することが可能となつた。

本組合は、事業リスクの増大が見込まれるもの、一層の中心市街地の再生とまちなか居住の推進につながることから、特定業務代行者及び参加組合員のグループを全国に公募し、事業成立が可能となる事業提案を求めた。

その結果、特定業務代行者に戸田建設株式会社、参加組合員候補者に株式会社大京を決定し、事業フレームの構築が可能なこととなり、都市計画決定の変更(二〇一六年三月)を経て、同年七月二十六日付で岐阜県知事より組合定款及び事業計画の変更認可を得た。

事業計画の概要

新たな事業計画では、変更前の事業計画と比べ、建築敷地面積が約四千四百から約六千五百平方メートルに、施設建築物の延べ床面積が約三万四千から約五万二千を超える応募があり、選定作業が進んでいる。

今後は、前述の社会福祉施設以外で計画されている保留床(商業・業務・住宅・駐車場)についても処分に向けた調整を進め、円滑な事業推進を図っていく必要がある。長きに亘り事業に取り組んできた権利者の思いや期待に応えられるようこれまで携ってきた者として邁進したい。

進む建築工事

JR東海道本線岐阜駅北口の広大な駅前広場の東に面する区域で施行されてきたJR岐阜駅東地区第一種市街地再開発事業(以下、「事業」という。)の工事が昨春始まり、昨秋には、現地に大型タワーレーン二基が設置され、岐阜駅近郊から駅方面を望むとともに目立ち、その存在感から、事業の進捗がより実感できる。

注目の再開発事業

事業はここに至る間、経済情勢の変化や権利者の事情等により、一時立ち止まり、検討を重ね、事業スキームの再構築が図られてきた。当初計画とは異なるが、工事着工に至ったことは、関わってきた者として、感慨深い。

この事業の主な特徴としては、事業により整備される施設建築物の保留床を参加組合員として予め選定した社会福祉法人が取得し福祉施設等で運営するもので、岐阜駅に近接して社会福祉施設を展開するスキーは、超高齢社会に向かう今後を見据えた新たな事業モデルともいえ、注目度は高い。再開発ビルは、JRと名鉄の駅に近接して、人々の往来が交わる好立地であり、商業業務、住宅と福祉施設とが融合し、多世代の人々が集い交流もできる新たな都市機能として期待されている。

をはじめ、多様な世代が定住、共住で生きる都心居住の実現を図る計画である。

今後の展望

本再開発組合は、ほぼ二十年の歳月をかけ、当初の検討区域とほぼ同じ区域での市街地再開発事業をめざし、現在、実施設計や権利交換計画作成などの業務推進を図っている。

本地区は、土地・建物権利の多くが権利額の小さな居住併用の営業者である。柳ヶ瀬地区の再生とともにこうした小規模権利者の從前機能をどのように事業の中で確保し、「居住・営業」を統合する環境づくり」という当初の目的をいかに実現させるのかが大きな課題となる。土地の評価額が下落する一方で、建設工事費が高騰する環境下にあって、以前にも増して厳しい状況となつていて。

また、権利者の高齢化が進み、移転に伴う不安が大きくなっているとともに、一刻も早い施設建築物の完成が強く望まれている。

借家人等を含む関係権利者は、岐阜市内最大規模であった問屋町西部南街区の百七十六人を超える見込みであり、全権利者の合意形成に難航する可能性もある。

こうした課題を克服し、事業を結実させることは、組合役員はじめ事業関係者がこれまで以上に一丸となって事業に邁進する必要がある。これからがまさに、事業の正念場である。

本稿のタイトルにある「風神」、「雷神」は、二基のタワークレーンの愛称で、施工会社の担当者が命名した。風神、雷神の謂はれは様々だが、関係者の思いは、工事の安全を見守る神々として崇めたいたいということである。

我々も、工事関係者とともに工事の安全を祈念しつゝ、権利者、行政、工事関係者等との調整に努め、事業の完成をめざしたい。



■事業計画の概要	
2014年10月時点	2016年7月時点
区域面積(ha)	0.7
敷地面積(m²)	4,400
延べ床面積(m²)	34,000
階数(階)	27
主要用途	商業施設 住宅 公益的施設 駐車場
住宅目標戸数(戸)	170
完成予定期	330

※面積、戸数は、約表現。

「ミニミニティカフェ」とは、近年全国各地でミニミニティカフェが増えている。ある統計では全国で三万箇所以上あるという。その背景には、地域のミニミニティが希薄になり、機能が低下しつつあること、高齢化によって孤独な高齢者が増加していること、子育て環境も孤立化していることなど、孤独感が強まり、居場所の無さを感じつつある今、地域社会において、もう一度一人ひとりの居場所を確保し、地域のつながりをつくり直し、支えあえる社会を取り戻したいという意思が働いているからだと思う。

ミニミニティカフェと呼ばれるものは、その目的や利用者によって様々なタイプがある。少し整理してみると、①地域の居場所、誰でもタイプ空き家や空き店舗などを活用した常設型で誰でも出入り自由な場。飲食やおしゃべりなど自由に過ごせる。スタッフが場を見守つて居心地のよい空間をつくっている。

②お年寄りのサロンタイプ近所のお年寄りに呼び掛けて集まって例を調べてみると、地域活動への波及のために、運営者が取り組むいろんな仕掛けが見えてきた。

例えば情報拠点になるために、掲示板やフリーペーパーなどで地域の情報をやりとりできたり、町内会員がスタッフとして団結ごとの相談に乗ったり、地域を考えるワークショップを開いたり。

例えば地域の活動拠点になるために、貸しスペースがあれば地域活動の場に使われる。

③親子カフェタイプ子育て中の親と子どもが主な対象。保育士付きの子どもの遊び場などを併設し、子どもを遊ばせながら親同士が交際する場所を提供する。

④趣味でつながるタイプ手芸やカラオケなどの趣味やサークル活動など共通の楽しみをもつた人が集まり、交流を図る。

⑤子ども立ち寄りタイプ放課後などに子どもが立ち寄つて宿題ができれば必然的に地域とつながりはできる。しかし、もう少し積極的にまちづくりや地域の活性化にシフトさせたい。

現在、弊社はミニミニティカフェを運用したり、地域で子どもを見守る場。

活動など共通の楽しみをもつた人が集まり、交流を図る。

つまり、一緒に食事や趣味、健康づくりなどの楽しみを通じて交流する。自宅の一室や公民館などを利用して定期的に開くものが多い。

ミニミニティカフェ、それは、地域の中の「居場所」や「たまご場」になつているところの総称。人と人の出会いがあつたり、趣味や食べ物・子育て、育成等のさまざまなテーマで人と交流ができる、またひとりでもゆつくりと過ごすことができたりと、誰でも気軽に立ち寄ることができる地域の「縁側」のような場所を指す。

そんな場所をまちづくりに活かしていくなら素晴らしい。

「ミニミニティカフェによるまちづくり」

櫻井 高志

コミュニティカフェってどんな場所?

カフェといつても“喫茶店”ではなく、それぞれの地域、それぞれの運営者により、いろいろな形のコミュニティカフェがあります。

●地区 Aさん 借りた空き家を毎日開放しています。お年寄りから学生帰りの子どもまで、ふらっと立ち寄って、読書や飲食、おしゃべりなどで自由に過ごしてもらっています。

■地区 Bさん 週に数日だけ、自宅で、地域のお年寄りが集まるサロンを運営しています。飲み物を飲みながら、絵手紙講座や作品作り、ちょっとした勉強会などをやってています。

▲地区 Cさん 週末に広場でテントを張って、ピクニック気分でくつろげる場を作っています。イベントやゲームを交えて、地域の子どもから大人までがつながれる場にしています。

